



Erwin Schnaidt  
erwin.schnaidt@diariollanquihue.cl

# SalmonChile definió los desafíos 2050 tras diálogo que incluyó 3 mil opiniones

**BRECHAS.** Gremio presentó resultados de encuentros realizados en 8 regiones del sur del país. En la oportunidad, no estuvo ausente reclamo por estancamiento y modernización de la regulación.

El estancamiento que viene reclamando la industria salmonicultora de Chile, así como la actualización de la regulación, fueron temas que estuvieron presentes en la presentación de los resultados de los “Diálogos para la Salmonicultura del Futuro”, proceso impulsado por SalmonChile que busca una propuesta para ese sector productivo y las regiones hacia el año 2050.

Arturo Clément, presidente de ese gremio admitió que se ha sorprendido al verificar que el crecimiento de la industria ha estado cercano al 1% en los últimos diez años.

Por ello postuló que “la idea es que podamos retomar un escenario de mayor crecimiento. Porque una industria que no crece, efectivamente, no sólo se estanca, sino que tiende a la decadencia y pierde competitividad”.

Al proyectar la actividad al año 2050, como lo plantean en el documento presentado ayer, Clément aventuró que debería ser “más grande de lo que es hoy día, que sea más sostenible, que incorpore más tecnología y que, además, sea líder en que se incorporen otros cultivos al desarrollo en el sur de Chile”.

El líder gremial especificó que “tenemos que no sólo pensar en el desarrollo salmonicultor, sino que también cómo incorporamos otros cultivos para que Chile se transforme en una potencia acuícola en el mundo”.

De su lado, el gerente de Asuntos Públicos del gremio, Tomás Monge, apuntó que para conseguir ese objetivo “es súper importante contar con regulaciones claras, modernas, que brinden certeza económica, jurídica y laboral y que permitan proyectar a esta industria a largo plazo”.

Hizo presente que en paí-

**8 diálogos** en 44 comunas de seis regiones del sur del país, se realizaron entre junio y octubre de este año.

**800 personas** y 287 organizaciones congregaron estas jornadas que sumaron unas 3.616 opiniones personales.

ses competidores existen políticas de acuicultura, lo que no han observado en Chile, por lo que observó que “ha faltado una visión país respecto a cuál es el potencial que tenemos como industria”.

Monge replicó comentarios respecto a que la salmonicultura es regionalista y descentralizadora, que llega donde el Estado no lo hace. “Creemos que tenemos una oportunidad de encadenamiento productivo”, opinó, como con la agricultura, donde “actualmente, ocupamos 80 mil, 90 mil hectáreas agrícolas, pero hay un potencial de 200 mil, 300 mil hectáreas, y eso puede beneficiar a la agricultura desde El Maule a Los Lagos. Entonces, tenemos mucho por seguir creciendo, generando valor en la



LOS RESULTADOS DE ESTOS DIÁLOGOS FUERON PLASMADOS EN UN LIBRO, DE 170 PÁGINAS, CON TRAZABILIDAD.

macrozona sur”.

## UNA OPORTUNIDAD

Respecto al proceso de consulta, el timonel de SalmonChile precisó que tuvo una participación de 800 personas, en ocho encuentros realizados entre junio y octubre de este año, desde la Región del Biobío a la de Magallanes.

“Nada mejor que sea la gente del sur, nuestros vecinos, que conocen bien lo que ha sido la salmonicultura, nos puedan dar su visión, tanto con las cosas positivas, los beneficios, pero también las brechas y externalidades negativas. Esto no lo realizamos para sólo escuchar cosas buenas, sino que mucho más importante, escuchar cuáles son las brechas que tenemos”, reiteró.

Clément afirmó que el principal resultado fue que “todo el mundo está de acuerdo en que salmonicultura y la acuicultura son una tremenda oportunidad para el desarrollo del sur de Chile y del país”.

Especificó que el objetivo fue conocer cómo desarrollar la actividad “y transformar a Chile en una potencia acuícola” y añadió que “queremos tener un mejor futuro”.

Entre las principales con-

clusiones destaca una relación más sólida con las comunidades locales; que los aportes económicos que se entrega en el territorio se mantengan y potencien, generando mayor valor local; marcos regulatorios que no sólo sean claros y comprensibles, sino que también ofrezcan estabilidad a los habitantes del sur en el largo plazo; y buscar relevar el equilibrio entre el crecimiento económico y la protección del entorno.

## METODOLOGÍA

El director de Comunidades de SalmonChile, Felipe Díaz, explicó que los temas abordados se dieron en tres preguntas.

“Primero, preguntamos sobre las brechas y los desafíos actuales frente a cada una de las temáticas, como la convivencia, la sustentabilidad y el bienestar social. Luego, proyectamos la industria al 2050 de forma de pensar en los sueños que tenemos de esta actividad productiva, no sólo de la salmonicultura, sino que de la macrozona sur. Acá se pensó en el país, se pensó en Chile y se pensó en la salmonicultura. La tercera pregunta tenía que ver con compromisos concretos de colaboración para poder llegar a cumplir estos objetivos.

Pusimos la meta, pero también dijimos de qué manera llegamos a cumplir esta meta”.

Para sistematizar ese material, contaron con el apoyo de la consultora Critería, cuyo director, Matías Chaparro, precisó que “toda esa información la transcribimos, ordenamos, sistematizamos y la transcribimos (...), lo que llevó a un total de 3.616 opiniones individuales, reflexiones o puntos de vista expresados materialmente en un texto escrito”.

Todo ello fue sistematizado y ordenado en una base que es 100% trazable. “Cualquier información cita o comentario específico emitido dentro del diálogo y que aparezca en el reporte, el lector puede hacer la trazabilidad en una base de imágenes capturadas de esos post-its materiales, y también de transcripciones literales”.

Todo estos resultados fueron llevados a un libro, que será distribuido entre todos quienes participaron de los encuentros regionales. También lo entregarán a autoridades locales, regionales y nacionales.

Además, el detalle de los Diálogos para la Salmonicultura del Futuro pueden ser revisados en la página [www.esuchactivadelsalmon.cl](http://www.esuchactivadelsalmon.cl). c3

## Implementación de la Ley Lafkenche

● En la ocasión también se refirieron a la iniciativa de los diputados RN Mauro González y Marcía Raphael, aprobada por el Congreso en el marco de la discusión de la ley de presupuesto del sector público para 2025, con lo que se suspende por un año las tramitaciones de ECMPO y se da un plazo de seis meses a los servicios públicos, para que gestionen las que están en curso. Tomás Monge destacó que sea tema de diálogo la posibilidad de modificar la Ley Lafkenche “que tuvo un fin noble, pero que su aplicación e implementación práctica ha sido deficiente”. Opinó que se debe mejorar en materia administrativa, legal y reglamentario, porque “no puede ser que un proceso demore 12 años en resolverse, teniendo paralizado no sólo a la salmonicultura, sino que a la pesca artesanal, mitilicultura y diferentes obras públicas que se desarrollan en el litoral”.

H  
r  
e  
P  
●  
m  
M  
m  
r  
e  
u  
j  
c  
i  
c  
i  
m  
  
c  
i  
r  
c  
t  
a  
l  
a  
c  
v  
i  
t  
e  
d  
i  
c  
p  
b  
x  
  
G  
e  
y  
Q  
●  
d  
n  
i  
t  
e  
g  
f  
a  
c  
i  
s  
e  
S  
e  
f  
u  
b  
i  
r  
i  
a  
l  
p  
g  
r  
F  
e  
l  
s  
e  
p  
l  
v  
i  
b  
i